

*Proposition présentée par les députés :*

*M<sup>mes</sup> et MM. Pierre Weiss, Claude Aubert, Janine Hagmann, François Walpen, Ariane Reverdin, Edouard Cuendet, Beatriz de Candolle, Jean-Michel Gros, Guy Mettan, Roger Golay, Gabriel Barrillier, Eric Leyvraz, Hugues Hiltbold, Michèle Ducret, Gilbert Catelain et Pascal Pétroz*

*Date de dépôt: 25 septembre 2007*

## **Proposition de résolution pour fêter dignement les 500 ans de Calvin en 2009**

Le GRAND CONSEIL de la République et canton de Genève considérant que :

- Calvin a profondément marqué notre cité en y exerçant une influence aussi bien religieuse et morale que culturelle et politique ;
- l'anniversaire des 500 ans d'une personnalité aussi liée à Genève, qui a permis à Genève d'acquérir une aura internationale en marquant l'histoire du christianisme, mérite d'être fêté dignement ;
- le Musée international de la Réforme, lieu de mémoire vivante de la Réforme et de réflexion sur l'avenir du protestantisme, souhaite offrir à Calvin les honneurs qui lui sont dus pour cet anniversaire par l'organisation d'une exposition ;
- cette célébration ne manquera pas de susciter l'intérêt de tous les Genevois et d'attirer l'attention sur cette commémoration et sur Genève bien au-delà de nos frontières,

se félicite du souhait du Musée international de la Réforme de prendre en main l'organisation de cette commémoration, lui manifeste toute sa confiance, est persuadé que son dynamisme et son ambition lui permettront de réunir les nombreux soutiens nécessaires et lui exprime, par avance, sa profonde gratitude.

## ***EXPOSÉ DES MOTIFS***

Mesdames et  
Messieurs les députés,

L'influence considérable de Calvin sur Genève, son développement et son aura est indéniable, à l'aune de son héritage théologique et éthique.

Né en 1509, Calvin embrasse les principes de la Réforme naissante et expose en 1536 ses convictions dans les *Institutions chrétiennes*, œuvre théologique majeure qui le rend célèbre. Guillaume Farel, qui a contribué à introduire la Réforme à Genève, voit alors en lui l'homme qui permettra de l'asseoir.

Après un premier séjour dans notre Cité, Calvin est, de manière pressante, invité à y retourner. Il accepte et y séjourne jusqu'à sa mort en 1564. Il y passe ainsi vingt-sept ans pendant lesquels il exerce son influence dans de nombreux domaines.

Son influence est d'abord religieuse, notamment grâce à ses nombreux prêches, et morale, Calvin imposant à Genève une discipline de vie sévère, en réaction non sans excès à d'autres excès.

Calvin étend encore son influence sur l'organisation de ce nouvel Etat réformé dont il s'efforce d'équilibrer les pouvoirs politique et religieux : il rédige ainsi les *Ordonnances ecclésiastiques*, lois constitutives de l'Eglise, ainsi que les *Edits civils*, qui servent de constitution à la République de Genève.

Calvin donne enfin une impulsion décisive à la culture et à l'éducation : il fonde le Collège de Genève (actuel Collège Calvin), qui a pour mission d'accueillir tous les enfants à partir de 7 ans. Il fonde aussi l'Académie (l'actuelle Université) au rayonnement de laquelle il participe en y dispensant des cours publics. Genève devient ainsi une ville savante dont le taux d'alphabétisation est remarquable.

Au fil des siècles, grâce au rôle qu'y a joué Calvin, Genève a pu s'affirmer comme l'une des cités-phares qui ont marqué l'histoire du christianisme d'Occident, à l'instar de Rome, de Wittemberg ou de Londres, et, de façon plus large, l'histoire des idées.

C'est pourquoi, après l'anniversaire des 400 ans de Calvin marqué par la construction du Mur des Réformateurs, l'anniversaire de ses 500 ans mérite à son tour d'être dignement fêté. A cet égard, l'organisation de la commémoration que le Musée international de la Réforme souhaite lui offrir, notamment par la mise sur pied d'une exposition, mérite d'être soutenue par notre canton.

Le Musée international de la Réforme offre un lieu de mémoire vivante et de réflexion pour penser l'avenir du protestantisme. Sa réputation d'excellence n'est plus à faire : il a été le lauréat du Prix du musée du Conseil de l'Europe 2007 et retenu pour le Prix du Musée 2007 décerné par le Forum européen du musée.

On ne peut ainsi que se féliciter du souhait du Musée international de la Réforme d'organiser diverses manifestations pour célébrer le 500<sup>e</sup> anniversaire de la naissance de Calvin, lui manifester toute sa confiance, persuadé que son dynamisme lui permettra de réunir les soutiens nécessaires, et lui exprimer, au nom des Genevois, sa profonde gratitude.